### Representación y Coordinación Gremial

## Reunión Gremial en Bucaramanga se destacó por la dinámica participación de los asistentes

La Reunión Gremial, igualmente convocada por la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, Fedepalma, contó con la presencia de 65 representantes de la zona, quienes participaron activamente de la jornada.



En el marco de la Reunión se dio un elevado grado de discusión en torno a temas cruciales del desarrollo del sector.

as primeras declaraciones a la prensa que dio el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, el día 18 de marzo, antes de comenzar la Reunión Gremial de la Zona Central, en Bucaramanga, en el Edificio de la Cámara de Comercio de la ciudad, fueron para Marco Antonio Rodríguez, editor económico de Vanguardia Liberal, quien decidió llegar muy temprano al recinto.

La hora del saludo inicial a la Reunión Gremial en Bucaramanga, por parte del Presidente Ejecutivo de Fedepalma, se dilató un poco más de lo habitual dando espera a que acudieran más asistentes a la cita, para comenzar a hablarles, al igual que a los participantes en Cúcuta, del "Comportamiento reciente del sector palmero y perspectivas para el 2010".

Jens Mesa Dishington, luego de presentar las cifras del sector, de la Zona Central y referirse al tema de productividad, dio pie a la intervención de César De Hart, miembro de la Junta Directiva de Fedepalma y uno de los palmicultores reconocidos de la mencionada Zona, quien expuso entre otros, sus planteamientos e inquietudes sobre las opciones de

crecimiento o de mejoramiento de la productividad de la agroindustria, al igual que sobre las estadísticas que maneja el gremio, aspecto sobre el que se debatió ampliamente en la reunión, con respuestas concretas por parte del Presidente Ejecutivo y del Líder de Planeación y Desarrollo Económico Sectorial de la Federación, en aras de hacer claridad sobre el por qué de las cifras y la forma en que se adelanta la recolección de datos y se hacen los estimativos para presentarlos a la comunidad palmera.

Complementariamente, se dio un elevado grado de discusión en torno a temas cruciales del desarrollo del sector, tales como: crecimiento vs. productividad; ordenamiento en la expansión del cultivo, a través de los POT; confiabilidad de la información estadística, que ya se mencionó; informalidad y "des-fidelización" en la compra-venta del fruto por parte de las pequeñas producciones, con repercusiones desfavorables sobre el cumplimiento de las obligaciones crediticias y comerciales asumidas de manera asociativa; alcance de la propuesta de fortalecimiento de los núcleos palmeros y la operación de las UAATAS; financiación de la renovación de cultivos afectados por la PC; y control y monitoreo de nuevos actores



César De Hart, miembro de la Junta Directiva de Fedepalma y uno de los palmicultores reconocidos de la Zona Central participó activamente en la Reunión.

en el negocio y de la procedencia de sus capitales, mediante establecimiento de filtros en el acceso al crédito.

#### PC y problemática sanitaria, temas claves

Jorge Arturo Cabra Martínez, Gerente Nacional de Manejo de la PC y otras enfermedades de Fedepalma habló sobre el "Plan Nacional de Manejo de la Pudrición del cogollo (PC) y Avances en la Zona Central", especificando que dicho plan se fundamenta en apoyar la articulación y organización de los productores de palma de aceite para el manejo de la PC y la importancia de tomar conciencia del problema y sobre la necesidad de trabajar de manera conjunta.

El Incentivo a la Capitalización Rural, ICR, ha representado un apoyo importante para el impulso a las siembras de palma de aceite.

Señaló igualmente que hay que estandarizar las tecnologías para manejar la enfermedad: por subzona, por edad y por nivel de incidencia, así como la logística de aplicación de la tecnología en campo, también por subzona y grupo palmero, al tiempo que es indispensable gestionar recursos institucionales y económicos.

Precisó que se le ha entregado, hasta la fecha, al Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, un censo detallado sobre área sembrada, nivel de incidencia de PC y necesidades de erradicación y renovación, en los municipios de Barrancabermeja, Cantagallo, Puerto Wilches, Sabana de Torres, San pablo y San Vicente de Chucurí.

De igual forma, se expuso la "Actividad del Comité Asesor Agronómico de la Zona Central con relación a la problemática sanitaria", a cargo de Rafael Rey Picón, Presidente y Nolver Arias A., Coordinador, los cuales Argumentaron que dicho Comité unifica criterios y presenta alertas tempranas y que su recomendación es que para una toma de decisión con visión de largo plazo se tengan en cuenta criterios tales como un alto porcentaje de incidencia de la enfermedad, alta presión del inóculo, cercanía a lotes afectados, edad del cultivo y porcentaje de palmas muertas. A su juicio, los cultivos que deben renovarse en Puerto Wilches son aquellos mayores de 20 años con in-

cidencia de PC superior a 15%, cultivos de cualquier edad con más de 30% de palmas muertas y cultivos con 15% de PC vecinos a áreas de renovación en un radio de 100 metros como mínimo.

#### Más aspectos de la agenda

La "Estructuración de Núcleos Palmeros y operación de las Unidades de Auditoría y Asistencia Técnica, Ambiental y Social, UAATAS" fue el tema que desarrollaron Alcibíades Hinestroza Córdoba, Líder de Promoción y Desarrollo de Asistencia Técnica, y Pedro A. Pérez Rojas, Responsable de Extensión Zona Central, de Fedepalma, en las horas de la tarde, en anto que las "Perspectivas del financiamiento secto-

rial - recursos de crédito y apoyos fueron expuestas por Armando Corredor Ríos, Líder de Planeación y Desarrollo Económico Sectorial de Fedepalma.

Corredor Ríos explicó que el crédito para el sector palmero ha crecido 28% anual y representa el 4,5% del total del crédito de Finagro. Es así como se ha financiado la siembra de alrededor de 80.000 hectáreas de palma de aceite, la mitad del total sembrado.

El Incentivo a la Capitalización Rural, ICR, ha representado un apoyo importante para el impulso a las siembras de palma de aceite, tanto así que en la década pasada contribuyó a la siembra del 38% de las siembras totales en Colombia y en la Zona Central apoyó los cultivos de 40.000 hectáreas.

En su consideración, los créditos Agro Ingreso Seguro, AIS, al sector palmero le han significado un apoyo complementario al ICR, dado que el 25% de los créditos AIS, beneficiaron a 167 palmeros del país, por un valor promedio de \$611 millones por crédito.

Indicó que el Plan Nacional de Manejo de la PC identificó en la Zona Central necesidades de financiamiento por \$153.000 millones y en Consecuencia, Fedepalma ha solicitado al Gobierno Nacional recursos para el subsidio a la tasa de interés por un valor de \$20.500 millones anuales. Aparte de los recursos de crédito, la Federación gestiona actualmente otros apoyos estratégicos para el Plan Nacional de Manejo de la PC por un valor de \$77.700 millones para los próximos años.

# "Luz verde" a política nacional para la gestión integral del recurso hídrico



El agua como bien natural de uso público administrado por el Estado, tiene un carácter estratégico para todos los sectores del país.

l Ministerio de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial –MAVDT conjuntamente con el IDEAM, la Embajada de Holanda, la GTZ de Alemania y la UNICEF, el 19 marzo del presente año, hicieron el lanzamiento de la Política Nacional para la Gestión Integral del Recurso Hídrico,

después de que el Consejo Nacional Ambiental aprobara su adopción, en el mes de diciembre de 2009.

En ella se establecen objetivos, estrategias, metas, indicadores y líneas de acción estratégicas para el manejo del recurso hídrico a 12 años en aras de resolver su problemática y deterioro, hacer uso eficiente del recurso y a preservarlo como riqueza natural para el bienestar de las generaciones futuras. El agua como bien natural de uso público administrado por el Estado, tiene un carácter estratégico para todos los sectores sociales, económicos y culturales el país.

Fedepalma en representación del sector palmero participó en el proceso de formulación y en los talleres temáticos. En adelante, a través de eventos especiales y por zonas palmeras, el gremio apoyará la socialización de esta política para responder con las acciones específicas necesarias desde el punto de vista sectorial. %

Manifestó que, por el momento, el acceso al crédito AIS se restringió a pequeños y medianos productores, los grandes productores sólo podrán acceder a estos apoyos en proyectos de renovación de cultivos afectados por la PC y en proyectos asociativos. Para medianos productores se aplicará un tope de 15% por subsector, lo que significa un valor máximo de los apoyos de \$6.030 millones.

Por último, especificó que el tope máximo de financiación por beneficiario será de \$10.000 millones para los proyectos de renovación de cultivos afectados por la PC en Tumaco y de \$2.000 millones para todos los demás, agregando que las condiciones de financiamiento para el sector se han venido encareciendo.

#### Servicios Técnicos Especializados

Por último, la presentación de los "Servicios Técnicos Especializados de Cenipalma – características,

aplicaciones y beneficios para el palmicultos" fue la temática expuesta por Violeta Otava, Coordinadora de Servicios Técnicos Especializados, Cenipalma, quien manifestó que dentro de la política de calidad que desarrolla la entidad, se busca el mejoramiento permanente de la eficacia en los procesos de investigación, de transferencia de resultados y de servicios técnicos especializados para contribuir a la satisfacción de los requerimientos de los palmicultores.

Entre los objetivos del servicio, cabe señalar la reducción de las pérdidas de aceite en las plantas, detección de procedimientos susceptibles de mejorar, evaluar aspectos de las plantas tales como infraestructura, aseo, metrología, materiales, reactivos, equipos, personal y seguridad industrial, entre otros, mejoramiento de los índices de calidad y ofrecer a la gerencia herramientas para una optimización de los procesos. \*\*